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FÉVRIER 2018 

Planification stratégique : les 
Comités… 

A u lendemain de la présentation à la 
communauté élargie du Séminaire du 

document « Planification stratégique du 
Séminaire de Québec, 2018-2023 », les 
membres du Conseil se sont empressés de 
commencer à mettre en œuvre le plan d’action 
de l’an 1. 

Ils ont choisi de former d’abord certains comités 
prévus au plan d’action et de préciser leur 
mandat.  Le premier Comité à être formé fut 
celui qui aura à travailler sur l’une des 
orientations stratégiques les plus novatrices de la 
planification stratégique, soit celle de former, 
soutenir et accompagner des personnes 
intéressées à œuvrer à l’évangélisation hors des 
lieux habituels.  L’objectif de cette orientation est 
de créer au Séminaire un lieu de coordination et 
d’appartenance pour les personnes intéressées à 
œuvrer à l’évangélisation hors des lieux 
habituels.  Le mandat de ce comité a été libellé 
ainsi: 

A) Identifier les activités d’évangélisation 
existantes hors des milieux habituels 
(activités qui sont reconnues par l’Évêque, 
mais qui ne sont pas prises en charge par les 
communautés paroissiales) ; 

B) Inviter et rassembler les prêtres et laïques 
engagés dans ces activités ; 

C) Vérifier leurs intérêts et leurs attentes et voir 
comment ils peuvent contribuer à la mission 
et à la vision du Séminaire de Québec ; 

D) Préciser avec eux les orientations et pistes 
d’action du regroupement en fonction des 
expériences vécues par les participants et 
leurs besoins ; 

E) Déposer au Conseil un rapport d’orientations 
générales en décembre 2018. 

Ce Comité sera composé des abbés Jean Abud 
(responsable), Gilles Routhier, Jacques Gourde, 
Gilles Nadeau, Benoît Tessier et de monsieur 
Jean-Bernard Rousseau. 

Un deuxième Comité formé par la Conseil aura 
comme mission de se pencher sur l’objectif 
suivant : faire du pavillon Jean-Olivier-Briand un 
lieu d’accueil fraternel et chaleureux pour tous les 
prêtres.  Le mandat confié à ce Comité est de 
réfléchir sur les modalités d’accueil de nos 
visiteurs, de proposer des temps de rencontre 
aux prêtres du Séminaire, de proposer des 
aménagements appropriés pour rendre nos 
locaux plus accueillants et chaleureux.  La 
préparation des temps de ressourcement, des 
grandes fêtes et des soupers festifs seront 
également sous la responsabilité de ce Comité.   

Ce Comité, animé par l’abbé Louis Bouchard, 
sera constitué par les abbés Michel Stein, 
Louis-André Naud, Raynald Côté et 
Roger Labbé. 

Le Conseil a confié à un troisième Comité le 
soin de réfléchir sur une utilisation encore plus 
grande du domaine de Petit Cap.  Pourrait-on 
ouvrir le domaine à un plus grand nombre 
d’utilisateurs  et mettre encore davantage cette 
propriété au service de la mission du Séminaire?  
Le mandat de ce comité a été formulé ainsi : 

Dans ce numéro : 
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L e 1er février 2013, le Séminaire de Québec recevait son premier 
certificat d’enregistrement à la norme forestière territoriale du 

« Forest Stewardship Council » (FSC) pour les activités 
d’aménagement tenues sur le territoire de la Seigneurie de 

Beaupré par le Service forestier du Séminaire. Le 24 novembre 
dernier, suite à un audit de trois jours, le Séminaire s’est vu 
reconfirmer ce certificat jusqu’en 2023.   

ORIGINE DE FSC 

FSC est un standard international qui certifie que la production de 
bois d’un territoire forestier respecte des procédures 

garantissant la gestion durable (écologiquement adaptée, 
socialement bénéfique et économiquement viable) des forêts. À 

l’origine, FSC est un regroupement de groupes environnementaux, 
d’utilisateurs des produits du bois et de commerçants préoccupés 

par la déforestation. C’est une organisation internationale 
indépendante, non gouvernementale à but non lucratif fondée 
en 1993 à la suite du Sommet de la Terre de Rio. Le secrétariat de 

l’organisation est situé à Bonn en Allemagne depuis 2003. 

Des forêts dans plus de 80 pays sont certifiés FSC. Naturellement, 

il existe d’autres normes de certification forestière (CSA et SFI), 

mais la norme FSC est la plus connue et la plus répandue dans le 

monde, en plus d’être la plus renommée et la plus exigeante. Cette 

norme est reconnue par des organismes environnementaux tels 

que Greenpeace, WWF et Nature Québec. 

EXIGENCES 

Les entreprises qui désirent certifier la bonne gestion de leurs 

forêts sous ce standard doivent en faire la demande à l’Initiative 
FSC nationale de leur pays (FSC Canada) et faire appel à un 

organisme de certification accrédité pour la réalisation des audits 
permettant d’obtenir ou de maintenir la certification. Ces audits 

annuels vérifient l’atteinte des critères et indicateurs (plus 
de 200) de la norme prouvant le respect des 10 principes de la 
norme, soit : 

1) Respect des lois et des principes FSC ; 

2) Sécurité foncière, droits d’usage et responsabilités ; 

3) Droits des peuples indigènes ; 

4) Relations avec les communautés et droits des travailleurs ; 

5) Produits et services issus de la forêt ; 

6) Impact environnemental ; 

7) Plan d’aménagement ; 

8) Suivi et évaluation ; 

9) Maintien des forêts à haute valeur de 
conservation ; 

10) Plantations. 

Naturellement, la réussite de ces audits nécessite la production et 

la mise à jour de preuves documentaires, la tenue des rencontres 
de préparation et la vérification constante du respect au terrain 

des différents indicateurs de la norme. Par exemple, pour le 
Séminaire, c’est près de 200 documents différents (3 000 pages) 
qui ont été préparés par le Service forestier en support à son 

Programme FSC, entres autres la documentation de procédures 
d’opération sur le terrain et une vérification constante du respect 

de ces procédures par les entrepreneurs forestiers. 

 

LA CERTIFICATION FORESTIÈRE FSC DE LA SEIGNEURIE DE BEAUPRÉ 

A) Réfléchir à la manière d’utiliser Petit Cap en vue de la mission du Séminaire. 

B) Proposer des modalités d’utilisation du domaine du Petit Cap par un plus grand nombre de personnes. 

C) Soumettre au Conseil du Séminaire en décembre 2018 les orientations proposées ainsi qu’un plan d’action. 

Ont accepté de travailler à cette réflexion, René Roy à titre de responsable du Comité, Eugène Tremblay, Serge Lavoie et 
Mario Côté. 

Comme vous pouvez le constater, le Conseil n’a pas perdu de temps pour amorcer la mise en œuvre du plan d’action de 
l’an 1 de la Planification stratégique.  Tout au long de la prochaine année, une bonne partie des séances du Conseil sera 
consacrée à cette question. En terminant, j’aimerais remercier  tous ceux qui ont accepté généreusement de faire partie 
de l’un ou l’autre de ces Comités et de contribuer ainsi à la poursuite de l’œuvre du Séminaire. 

Jacques Roberge, ptre 

« … mais la 

norme FSC est la 

plus connue et la 

plus répandue 

dans le monde, 

en plus d’être la 

plus renommée 

et la plus 

exigeante. » 
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ACTIONS CONCRÈTES 

De manière concrète, les actions du Service forestier du 
Séminaire sur le territoire de la Seigneurie de Beaupré vont bien 
au-delà de la coupe forestière. Par exemple, les activités suivantes 

permettent au Séminaire d’avoir l’un des meilleurs dossiers de 

certification au moment des audits : 

 Planification forestière à long terme dans le respect de la 
possibilité forestière ; 

 Suivi rigoureux d’indicateurs de saine gestion forestière 
(niveau de coupe, régénération et travaux sylvicoles) ;  

 Formation des entrepreneurs et opérateurs aux bonnes 

pratiques environnementales ; 

 Gestion des barrages et des ouvrages de retenue des eaux ; 

 Aménagement de l’habitat en fonction du cheptel d’orignaux et 
du succès de chasse ; 

 Localisation, protection et conservation de superficie pour des 

Forêts à Haute Valeur de Conservation (FHVC), tels que : des 
encadrements visuels exceptionnels, des peuplements 

forestiers rares, des sites archéologiques, etc. ;   

 Modalités de conservation pour certains types d’oiseaux et 
d’animaux menacés ou vulnérables ; 

 Suivi des activités de 201 clubs de chasse et pêche avec plus 
de 1 350 membres ; 

 Zones de protection pour des parcours de canot et sentier 
pédestre ; 

 Conservation et aménagement des cours d’eau (lacs et 

rivières) par la bathymétrie des lacs, la restauration de 
frayères et le contrôle du prélèvement ; 

 Accès au territoire pour des projets de recherche 

universitaire et scientifique ; 

 Ouverture du territoire pour certaines activités particulières 

(randonnée à pied, sentiers de ski de fond et de motoneige,…) ; 

 Implication économique avec des centaines d’emplois créés en 

forêt pour l’exploitation forestière et la sylviculture, et 
également l’entretien des parcs éoliens ; 

 Opportunités d’emploi et de partenariat avec des communautés 

autochtones. 

AVANTAGES 

La certification incite les gestionnaires du Service forestier à se 

tenir à jour par rapport aux exigences environnementales, et par 
conséquent crée une meilleure crédibilité de notre gestion 
forestière vis-à-vis du public en général, des autorités 

gouvernementales, des municipalités et MRC, des membres de club 
et des autres parties intéressées. La certification  leur assure 
ainsi que la Seigneurie est aménagée de façon durable et dans le 

respect des lois, règlements et des valeurs des utilisateurs 
multiples des ressources du milieu forestier. 

La certification rehausse les normes en matière d’aménagement 
forestier durable. La certification a des retombées économiques 

tangibles pour le propriétaire du territoire. Elle permet d’accéder 
plus facilement à des marchés pour la vente des volumes de bois, 

certains clients d’industriels exigeant des produits accrédités FSC. 
Pour répondre à cette clientèle grandissante, les industriels 

privilégient l’achat de bois certifiés. De plus, dans certains cas, 
cela se traduit par une hausse du prix de vente du bois pour le 
propriétaire. 

Le Séminaire de Québec démontre par la certification FSC de la 

Seigneurie de Beaupré qu’il contribue à protéger les écosystèmes 
forestiers et à atténuer les impacts des changements climatiques 
par le maintien de la capacité de séquestration du carbone de la 

forêt. 

Jacques L. Laliberté, ing.f., 

Régisseur des forêts 

 

DATES À RETENIR 

 14 février 2018 : Mercredi des Cendres - Imposition des cendres lors de la concélébration eucharistique à 11 h ; 

 20 février 2018 :  Célébration de l’Onction des malades et concélébration eucharistique à 11 h ; 

 21 mars 2018 : Anticipation de l’anniversaire de la fondation du Séminaire de Québec (le 26 mars ). Messe à 16 h 

suivie d’une santé et d’un repas festif . 

 29 mars 2018 : Concélébration eucharistique pour la Cène du Seigneur à 16 h; suivie d’un repas festif. 
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D ieu high tech ? 
 

La plupart des images dont usent la 
Bible et le Christ pour dépeindre la vie théologale 
sont tirées du domaine agricole. Et c’est aussi de 
là que procèdent nos mots culte et culture. 
 
À l’heure du dernier repas avant sa passion, 
Jésus dit à ses disciples : Je suis la vraie vigne et 
mon Père est le vigneron (Jean 15, 1). Lorsqu’il 
explicite la mission de l’apôtre, saint Paul dit aux 
Corinthiens : Moi, j’ai planté, Apollos a arrosé ; 
mais c’est Dieu qui donne la croissance (1 Co 3, 6). 
L’agriculture sert d’analogie à l’œuvre divine, 
plus que l’artisanat, et au contraire de 
l’ingénierie. Le modèle de l’ingénierie est 
mécanique; celui de l’agriculture est maïeutique. 
L’ingénieur impose des formes à une nature 

appréhendée comme un stock d’énergies et de matériaux ; le paysan 
accompagne le déploiement d’une forme naturelle dont il n’est pas le 
fabricateur. Le premier peut augmenter la vitesse de production, il est 
maître des cadences ; le second sait qu’on ne fait pas pousser l’herbe en 
tirant dessus, il épouse le rythme des espèces et des saisons. 
 
L’ingénierie imprègne-t-elle nos mentalités plus que l’agriculture – ce qui est 
le cas depuis au moins la seconde moitié du XXe siècle – notre manière de 
penser la vie spirituelle et apostolique s’en trouve entièrement chamboulée, 
Dieu n’a plus la patience des vignerons. Il a l’ingérence du mécano. Et ses 
adeptes vont suivre cet exemple. Tout sera conçu selon notre push-button 
society. On trouvera anormal que l’homélie n’ait pas une efficacité 
immédiate. On exigera une obéissance aussi docile qu’un interrupteur.  

 

 

SUPPLÉMENT DE LUMIÈRE 
Sois calme et comprends, car lorsque tu te troubles dans ta demeure 

intérieure. Tu atténues la lumière. (St Augustin) 
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On demandera pardon, mais on 
accusera 
bientôt 
notre 
offensé 
de ne pas 
avoir 
changé d’attitude à notre égard, comme 
si le complexe de ses sentiments devait 
se tourner aussi vite qu’une page Web. 

Le nouvel archi-apôtre sombre bientôt 
dans le fondamentalisme, non parce 
qu’il est archaïque, mais parce qu’il 
est « High Tech ». Il veut qu’à sa 
harangue on réagisse aussi vite qu’un 
processus Intel, et il oublie que, selon 
Jésus, la réactivité spirituelle 
moyenne que le prédicateur est en 
droit d’espérer de son assistance est 
largement inférieure à celle d’une 
tortue ou d’un escargot. C’est plutôt 
celle d’une plante : la sûre lenteur de 
la pousse et de l’enracinement. Il l’a 
dit explicitement : Là où les grains 
poussent aussitôt, la couche de terre 
n’est pas profonde (Mt 13, 5) 

(Résurrection – Mode d’emploi, Fabrice Hadjadj, 

Magnificat, pages139-140) 

Si le grain tombé en terre ne meurt pas…. (Jean 12, 24c) 

Que la route du Carême nous conduise vers la Lumière 

et que Pâques soit une fête pleine de Vie 

«  Là où les grains poussent aussitôt, la couche 

de terre n’est pas profonde ... »  

 

MAISON  
FRANÇOIS-DE-LAVAL À PETIT CAP 

A
C

T
IV

IT
É

S
 P

A
S

T
O

R
A

L
E

S
 

 9 AU 11 février 2018 : Paroisse Saint-Thomas d’Aquin, fin de semaine pour groupe de jeunes ; 

 9 au 11 mars 2018:  : Paroisse Saint-Thomas d’Aquin, fin de semaine pour groupe de jeunes ; 

 29 mars au 1er avril :  Centre de formation chrétienne AGAPÊ, « Montée vers Pâques ».  
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A 
vant d’être un lieu, le Grand Séminaire est un 
temps de formation. Le Séminaire où il loge 
n’est pas l’endroit exclusif où se déroulent les 

activités. Au cours de l’année, il y a des déplacements 
qui permettent des rencontres et des découvertes. 

Comme la tradition le veut, le point de rendez-vous pour 
commencer l’année 2017-2018 était à Petit Cap. Cinq 
séminaristes de la 2e à la 4e étape ainsi que trois 
étudiants en formation soit à Montréal ou en Belgique 
ont participé à une retraite du 29 août au 1er septembre 
au domaine. Par la suite, ils ont réservé un accueil 
chaleureux aux trois nouveaux qui avaient au cours de la 
même période vécu une immersion dans les locaux du 
Vieux-Québec. Du 1er au 3 septembre, l’équipe de 
formation, composée de madame 

Ginette L’Heureux et des abbés 

Martin Laflamme et Luc Paquet, a donné le 

ton par diverses activités tant physiques en gravissant le 
Cap-Tourmente que spirituelles avec des réflexions et 
des célébrations. 

Une fois l’année entreprise, la formation de chaque 
séminariste parvenu en 3e étape se poursuit dans le 
milieu paroissial.  Les séminaristes sont accompagnés 

par le curé à qui ils sont confiés et 
ils sont supervisés par un membre 
de l’équipe de formation. Il est de 
mise qu’à l’automne et au printemps 
ils vivent un retour de mission au 
Grand Séminaire suivi d’une 
récollection. Les trois stagiaires ont 
fait le point sur leurs avancées 
pastorales, leurs découvertes 
personnelles et la poursuite de leur 
discernement vocationnel. 

En plus des études universitaires et 
de l’accompagnement régulier au 
Grand Séminaire, des sessions 
s p é c i a l e s  p e r m e t t e n t  a u x 
séminaristes, en se joignant à 
d’autres intervenants dont les 
diacres permanents et des agents 
et agentes de pastorale, comme ce 
fut le cas en janvier dernier alors 

qu’une session CAPMO (Carrefour d'animation et de 
participation pour un 
monde ouvert) de trois 
jours aidant les participants 
à se familiariser à la 
pauvreté vécue dans notre 
société. 

Du 12 au 14 janvier dernier, les séminaristes du 
Grand Séminaire de Québec se sont déplacés vers le 
Cap-de-la-Madeleine pour y vivre une retraite annuelle 
avec ceux du Grand Séminaire de Montréal et du 
Séminaire Redemptoris Mater de Québec. Au total, 33 
séminaristes et 9 prêtres formateurs ont pris le temps 
d’entreprendre la nouvelle année civile. 
Mgr Marc Pelchat, évêque auxiliaire à Québec et vicaire 
général, a assuré la prédication sous le thème Le projet 
évangélique de Jésus et l’Église aujourd’hui. 

Comme vous pouvez le constater, des déplacements il 
s’en vit au Grand Séminaire de Québec. Pour en 
connaître davantage, suivez-nous sur notre site 
Internet et sur notre page Facebook : www.gsdq.org 

Luc Paquet, recteur 

 AU GRAND SÉMINAIRE DE QUÉBEC 

« Au cour de l’année, il y 

a des déplacements qui 

permettent des rencontres 

et des découvertes. » 

http://www.gsdq.org
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SAVIEZ-VOUS …  

 … Combien y a-t-il de clubs de chasse et pêche sur la Seigneurie de Beaupré ?   Réponse  à la fin du Bulletin 

 … Quel est le nombre de membres de ces clubs de chasse et pêche ?    Réponse  à la fin du Bulletin 

 … Quel est le nombre de chalets ou de camps de chasse sur le territoire ?   Réponse  à la fin du Bulletin 

 … Avez-vous une idée de l’étendue du réseau routier de la Seigneurie ?   Réponse à la fin du Bulletin 

 AU GRAND SÉMINAIRE DE QUÉBEC 

Notre secrétaire-réceptionniste 
 
Depuis le 14 septembre 2017, madame Rolande Létourneau occupe le poste de 

secrétaire-réceptionniste au Grand Séminaire de Québec. Originaire de la région de 

La Pocatière où elle y a reçu sa formation générale jusqu’au niveau CÉGEP, elle s’est implantée 

dans la Ville de Québec pour y travailler. 

 

Forte d’une longue expérience à la SSQ Groupe financier comme secrétaire et agente de 

soutien administratif, elle appuie l’équipe de formation dans la mission du Grand Séminaire. 

 

Luc Paquet, recteur 

L ors du coup d’envoi, le 9 février dernier, 

du programme des activités qui se tiendront 

tout au long de l’année 2018 afin de célébrer 

le 350e anniversaire du Collège 
François-de-Laval (anciennement le Petit 
Séminaire de Québec), le premier ministre 

du Québec (en compagnie de l’Archevêque 

de Québec, monsieur le cardinal 

Gérald Cyprien Lacroix, du ministre 

Jean-Yves Duclos et du maire de Québec, 

monsieur Régis Labeaume) a profité de 

l’occasion pour désigner le premier évêque 

de Québec, François de Laval, 
personnage historique en vertu de la Loi sur 
le patrimoine culturel. 

Le premier ministre a voulu souligner ainsi 

le travail réalisé par le premier évêque au 

cours des 50 années de sa vie au 

développement de la Nouvelle-France et du 

Diocèse.  

Qu’est-ce qu’un personnage historique? 

C'est une personne qui a réellement existé 

et qui a joué un rôle reconnu significatif 

dans l'histoire. Les personnages, les 

événements et les lieux historiques forment 

une part importante du patrimoine culturel 

québécois.  

FRANÇOIS DE LAVAL 

DÉSIGNÉ PERSONNAGE HISTORIQUE 



 

 201 clubs de chasse et pêche dont la superficie moyenne 

est d’un peu plus de 8 km carrés. 

 Environ 1 200 membres. 

 555 chalets ou camps de chasse. 

 Le réseau routier compte 2 150 km de chemins 

carrossables et 1 770 km de sentiers de VTT. Responsabilité   
Chanoine Jacques Roberge 

Supérieur général  

Rédaction 
Jacques Gourde, ptre 

Mise en page  
présentation et diffusion   

Martine Duplain 

Secrétaire de direction 
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RÉPONSES AU  

SAVIEZ-VOUS… ? 

Erratum…Dans le dernier numéro (décembre 

2017), le nom de l’auteur de la magnifique photo de Pe-

tit Cap à l’automne a disparu lors du montage du bulletin.  

Cette photo est de Pierre Lahoud, un photographe 

bien connu pour ses photos aériennes exceptionnelles. 

L'attribution d'un statut légal à un 

personnage présente plusieurs avantages, 

entre autres : 

 assurer son inscription au Registre du 
patrimoine culturel et sa diffusion dans 

le Répertoire du patrimoine 
culturel du Québec ; 

 rappeler le souvenir du 

personnage et entretenir sa place 

dans la mémoire collective ; 

 favoriser une meilleure 

connaissance et une plus grande 

appréciation de l'histoire d'une 

localité, d'une région ou du 

Québec ; 

 sensibiliser la population à l'importance 

du personnage, ce qui contribue à la 

richesse et à la diversité culturelles ; 

 créer un levier de développement 

culturel et touristique, par exemple en 

encourageant l'élaboration d'activités 

d'interprétation ; 

 donner aux citoyens un motif de fierté ; 

 participer au renforcement du 

sentiment d'appartenance de la 

collectivité. 

En terminant son allocution, 

m o n s i e u r  l e  c a r d i n a l 

Géra ld  Cyprien  Lacro ix  a 

mentionné que l’Église catholique 

de Québec est fière de son histoire 

et de sa participation active à la 

fondation des grandes institutions 

d’enseignement à Québec. Le Collège fait 

honneur à son fondateur. 

Denis Cantin, directeur général 

« Les personnages, 

les événements et les 

lieux historiques 

forment une part 

importante du 

patrimoine culturel 

québécois. » 

FÉLICITATIONS  

AU RÉGISSEUR DES FORÊTS ET  

À TOUTE SON ÉQUIPE 

POUR LE RENOUVELLEMENT 

DE LA CERTIFICATION FORESTIÈRE FSC. 

FRANÇOIS DE LAVAL 

DÉSIGNÉ PERSONNAGE HISTORIQUE 


